

DIARIO

DE PALMA

del miércoles 11 de



agosto de 1813.

San Tiburcio mártir.

HORAS.	TERMÓMETR.	BARÓMETRO	VIENT. Y ADMÓSS
7 de la mañana.	18 grad.	28 p. 3 1	O. S. nubecillas.
12 del día.	19 grad.	28 p. 3 1	N. E. cubierto.
5 de la tarde.	18 grad. $\frac{1}{2}$	28 p. 3 1	E. lluvia.

ESPAÑA.

Cádiz 8 de julio.

Dicese haber dado el ilustre duque de Ciudad-Rodrigo una magnífica comida al general Espoz y Mina, de cuyo carácter militar y viveza extraordinaria ha quedado S. E. sumamente prendado; y que, reforzada su division, le ha confiado en union del Sr. Duran la difícil empresa de perseguir al general Clausel, que parece intenta reunirse con Suchet con una gruesa division que aseguran pasa de 15000 hombres. (Redactor general.)

Reynosa 13 de julio.

La única noticia, que de mucho tiempo á esta parte hemos tenido, es la de haber pasado un correo de gabinete por aquí á las tres de la tarde de ayer, que habia llegado en cinco días desde Londres, y trae despachos ó pliegos para el lord Wellington, y tambien la noticia de haber sido nombrado S. E. Feld Mariscal.

Tambien dice que hubo un armisticio en el Norte que ha sido ya roto, y que despues de esto ha habido una batalla seria en Jena entre los ejércitos rusos y franceses, en la qual estos han

1498:
sido derrotados. — No tenemos aquí mas noticia sino que el general Sir Tomas Graham ha sido gravemente herido forzando un paso en los Pirineos, lo que efectuó, pero con alguna pérdida. — El general Hill bloqúea á Pamplona, é ignoramos los movimientos del lord Wellington. (Atalaya de la Mancha en Madrid.)

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

Benditas sean las madres que tales hijos paren.

Canonizado sea el Sr. Intendente Company que acude á las mayores necesidades, y no repara en la etiqueta de recibir á quien le va á hablar con las tripas llenas de viento, y con las fatigui-llas que debe ocasionarle su suerte. No hay que dudarlo, es muy humano su Señoría, y de esta verdad dará todavía mayores pruebas.

Acudid columnas del ejército; acudid señores generales á las antesalas del Sr. Intendente, en donde, si no os revestis del decoro propio de vuestro carácter, y tampoco se os socorre, á lo ménos veis que sale un espion de la hacienda nacional, y os participa que su Señoría no recibe. Este aviso tan colmado de educacion, urbanidad y prudencia, no pone en movimiento á los que siendo su instituto mandar hombres en el campo del honor se miraron por la sola respuesta de un plumista convertidos en Pigmeos.

Viudas, si no se os alimenta, y á vuestros hijos, con lo que es vuestro teneis la complacencia (y os cubris de la mayor gloria) que vuestros esposos hayan sido víctimas en la campaña.

Pensionistas, si no se os entrega lo estipulado, y que vuestros esposos dexan de percibir, y muchos que permanecen esclavos en los dominios del tirano, á lo ménos os mirais perecer acompañadas de vuestras tristes y hambrientas familias.

Retirados, sustentaos con miraros las cicatrices que os ha constituido en un estado de imposibilidad, y miseria; y vosotros ancianos militares no reflexioneis lo que os ha servido quarenta años de servicios y acciones.

Paguese á la turba multa de la hacienda nacional, alimentense á los plumistas, y ataquen las plagas á los que manejan la espada, siendo sus socorros el abandono, la desnudez y el hambre. Adagio verdadero malo vendrá &c. Palma y agosto 7 de 1813.

El que se divierte aunque á el Sr. Intendente le entre por una oreja y le salga por la otra. = *Aquel.*

ARTÍCULO COMUNICADO.

Si el editor del periódico de Mahon intitulado *Telegrafo* zahiere é insulta al Ilmo. Sr. Obispo de aquella isla, otros editores de la España le colman de elogios por su católico celo y eficaz cumplimiento de sus sagradas obligaciones. ¡Ojalá le imitaran todos los prelados en sus diócesis!

No es extraño que el *Telegrafo* se dedique á sarcasmos y rechifas de toda moral: ahora está en boya este sistema de ilustracion y crítica por el abuso y relaxacion de la ley de la libertad de imprenta: abuso fatal, pues transtorna el orden en vez de instruir y corregir segun el espíritu de los sábios y justos legisladores: el editor telegráfico, sin libertad de imprenta, tuvo todo género de libertad siempre, si, siempre fué libre y suelto; él sigue su carrera, dexarlo que no tardará á precipitarse: muchas veces dió en escollos, salió por rendijas, ya caerá de modo que no pueda levantarse.

Loor y gracias al R. Obispo de Menorca el Sr. D. Pedro Antonio Juano: su firmeza es la de los Apóstoles. Palma 9 de agosto de 1813. = A. P.

Segun la relacion de varios facultativos hace mas de un año tenia en el muslo derecho cerca del ano una úlcera fistulosa, cuyos tortuosos senos penetraban mas de quatro pulgadas; muchos cirujanos habian emprendido mi cura sin poder ninguno realizarla; llegó á tal mi desconsuelo que me vi precisado á ponerme para el efecto en manos de un charlatan curandero de la villa de Aspoles, de cuyas bárbaras manos sino huyo sin duda hubiera acabado con mi vida. Viéndome sin poder adelantar un paso, ni poder hacer viage alguno con mi barca (de la que soy patron) para poder aliviar á mi esposa é hijos, aquí fué mi mayor afliccion, pero en dos meses y quatro dias me ha sacado de ella (á Dios gracias) el cirujano D. Joseph Blengua, que vive delante de S. Francisco de Paula, dexándome perfectísimamente curado, lo que me mueve á manifestarlo al público para que se sepan las prendas de habilidad, afabilidad y honor de este profesor. Palma 6 de agosto de 1813. = Patron Gabriel Freixes.

Embarcaciones que ayer entraron en este puerto.

De Gibraltar en 15 dias, el capitan Marcos Nobile, ingles, polacra los dos Hermanos, en lastre.

De Mahon en 4 dias, el patron Pedro Carceller, catalan, laud el Angel de la Guardia, en lastre.

Libros. En la librería de Carbonell se hallan de venta los li-

bros siguientes : Ordenanzas generales del ejército. = Tomos 2.^o y 3.^o de decretos de las Cortes. = Erudicion completa. = Biblioteca Portatil. = El tomo de todo lo relativo á la abolicion de la Inquisicion y establecimiento de tribunales protectores de la fé. = La Constitucion en folio. = El 19 de marzo de 1808 , ó la prision y caída del príncipe de la Paz , cuya estampa hace juego con las del 2 de mayo , que tambien se hallan en la misma librería. = Quadernes de láminas , que manifiestan las diferentes vistas de un navío. = La estampa que representa la extincion de la Inquisicion , segun los soberanos decretos , cuya inscripcion está al pie de cada estampa. = El retrato iluminado del *verdaderamente* inmortal D. Antonio Garcia , cuyos esfuerzos , extraordinarios servicios , valos y patriotismo se leen al pie. = Un quadernito de láminas que representan las banderas de todas las naciones.

Avisos. Una señora que vive en la calle del Palau, número 6, tiene dos cartas para entregar á D. Juan Nendingues y á Doña Josefa del Pino y Bossi.

Los herederos ó sucesores del magnífico Guillermo Torrella podrán verse con el escribano archivero de la porcion temporal eclesiástica , quien les enterará de cierto asunto que les interesa.

El patron Hilario Campos saldrá para Valencia con el primer convoy , y admite carga y pasajeros.

Ventas. Por disposicion del Sr. Intendente general de este ejército y provincia , se venderán hoy á las cinco de la tarde en pública subhasta 600 quartanes de aceyte y 400 dichos de baxos, en el almacén general de la provision de víveres , ántes llamado la Quartereta de diezmos , á favor del mayor postor.

En casa del aleman de la calle de la Barateria hay algunos buenos libros ingleses , franceses y españoles de venta.

Pérdida. El domingo por la tarde desde la plaza del Mercado al convento de Jesus , se perdió un zarcillo de oro con un topacio : se suplica al que lo haya encontrado tenga la bondad de entregarlo en los entresuelos de casa Truyols , detras del café nuevo , cerca el teatro , que se le enseñará el otro igual y gratificará competentemente.

Nodrizas. Se necesita una ama de leche para criar en casa de los padres del niño : en la imprenta de este periódico darán razon de quien la solicita.

Se solicita una ama que quiera criar un niño de 5 meses : darán razon de él en casa de la modista de la calle de S. Miguel, al lado de un ojalatero.

(En la imprenta de Brusi.)